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違法「佔中」失敗後，反對派提出「議會和街頭鬥
爭互相配合」、「街頭鬥爭服從議會鬥爭」、「要有
大局觀念」。「高登激進派」則認為，現在再舉行遊
行示威，這是「沒有用的，跟隨泛民遊行已經有十多
年了，每次都有很多訴求，腦筋亂七八糟，大雜燴，
倒不如我們自己分離出去，搞我們希望所搞的鬥爭形
式。例如流動佔領，民間不合作運動，交稅利用支
票、公屋居民不交租」。他們認為，不必和政黨合在
一起，利用互聯網可以組織更多的年輕人，幫助政黨
改革，甚至提出「本土」的「獨立」傾向，要搞「武
裝鬥爭」。

「不合作運動」令全民受害
在學聯和「高登激進派」的衝擊下，反對派政黨在

議會內的「不合作運動」，首先就是拉布，癱瘓特區
政府的財政運作。所有有關民生的、基本建設的、政
府開支的，反對派都要拉布。表面上，反對派的拉布
活動達到了預期目標；實際上，無論是工黨、公民
黨、民主黨都受到了他們的主要支持者的反對，特別
是遭到政府公務員和半官方機構的僱員反對，因為拉

布令到他們薪金調整沒有着落，年關在即，許多人都
要交稅，反對派的拉布說是要針對政府，實際上是針
對公務員和醫管局的僱員和學校的教師。所謂使用多
張支票、分期交稅的運動，更不能給政府製造任何壓
力，所有的壓力都落在稅務局的公務員肩膊之上，他
們被迫加強勞動強度、甚至加班加點。「不合作運
動」實際上再一次綁架了無辜的市民和公務員，浪費
了大量公帑，特別是基本建設的建造費用，拖延一
年，庫房將增加數以十億計的開支，這些金錢本來可
以用在扶貧和照顧弱勢社群，現在卻把金錢倒入了鹹
水海。

拉布引發反對派內訌
「佔中」背叛了民意，令到反對派一敗塗地，不得

不狼狽退場，還要接受刑事起訴。但反對派沒有吸取
教訓，認為「佔中」退場了，不能沒有繼續的取代行
動，否則，就沒有辦法凝聚反政府的民意。他們又要
發動「不合作運動」，「不合作運動」引起的反彈，
比「佔中」更加強烈。反對派陣營亦疑因公務員加薪
遲遲未獲財委會通過爆發內訌，教協會長馮偉華表明

不支持反對派議員在財委會拉布，擔心隨時影響近十
萬名教職員的加薪進度。馮偉華代表了教協，實際上
也代表了民主黨，發表了聯署信，對激進派系的做法
表示反對。馮偉華直言，個人不支持反對派議員在財
委會拉布，因隨時影響近十萬名教職員的加薪進度，
「部分教師已經好躁」。他透露，自己已向教育界議
員葉建源表達老師的不滿，「所以葉建源一直無拉
布，但我控制唔到其他議員」，要求政府下月內調動
議程，否則教協或舉行遊行示威，甚至採取工業行
動。反對派要求政府調動財政撥款的議程，這個無理
要求其實是要為拉布開路，政府當然不會答應。職工
盟轄下十七個屬會，包括香港郵政局員工會、港九拯
溺員工會、政府第一標準薪級員工總會等，都被公務
員的會員罵到了狗血淋頭，不能不假惺惺聯署要求政
府調動立法會財委會議程，讓公務員加薪等沒有爭議
性的議案優先審議，不要被「三堆一爐」等具爭議性
的議題拖垮。

靠攏激進 民主黨前路難行
反對派現在要在立法會蓄意地阻止「三堆一爐」的

撥款運作。人民力量、社會民主連線態度頑固，現在
還不肯讓步，他們有他們的計算，因為他們沒有中產
階級的票源。民主黨、公民黨則如坐針氈，每日都收
到其支持者的電話，要他們不要把民生作為賭注，否
則就不投票給他們。
民主黨、公民黨都希望能夠舉行飯盒會的會議，在拉
布和公務員的加薪問題取得平衡，實際上，他們不得不

投降，要支持「三堆一爐」的撥款。這麼一來，等於是
他們叫得震天價響的「不合作運動」也失敗了。
民主黨的處境最為悲慘，最近的中委會，起用了一

大批「少壯派」擔任黨內的「部長」，負責社會事務
和選舉事務的運作，這些少壯派都是和學聯和學民、
「高登激進派」同聲同氣，有着千絲萬縷的關係，他
們並不願意立法會放棄「不合作運動」，若果放棄
了，支持他們的激進學生就會和他們分道揚鑣了。所
以，民主黨的內部也開始內訌，為未來的選舉形勢吵
得不可開交。民主黨出現了「五六七對八九十」的內
鬥局面。主張爭取年輕人的選票的少壯派認為，現在
要落區宣傳民主，宣傳我們的堅定性，就是爭取八十
年代、九十年代、零一年代的選民。現在搖擺不定，
隨風擺柳，人家都說民主黨信不過。既然「不合作運
動」開了頭，一定要向前衝，不能回頭，不能退讓。
五十年代、六十年代、七十年代出生的人，在民主

黨內部屬於老傢伙，認為新的選民未必爭取得到，原
來民主黨的主要票源：政府公務員、醫生護士和教師
都會被趕跑了。民主黨內部的意見也統一不了，唯有
讓教協的馮偉華、葉建源出面表示主張先行通過公務
員加薪，減輕公務員的不滿意。但是，民主黨不表
態，也影響到民主黨的選票。民主黨的老傢伙讓少壯
派掌握了民主黨的主要崗位，初時以為是高招，可以
緩和年輕激進派的不滿，可以證明老傢伙在交班，民
主黨仍然有青春活力。但是，現在已經出現了尾大不
掉的結果，老傢伙能否駕馭少壯派？看來黨內將有一
番風雨，說不定還會出現分裂的局面。

高天問

「佔中」催生更激進派 引爆反對派內訌
「佔中」這個反對派籌備了將近兩年的反中亂港大工程，沒有所得，反變成了負資產。激

進反對派初時興高采烈，以為催谷了一大批激進青年學生上街，他們可以「冷手捧個熱煎

堆」，今後將會有很多「首次登記為選民」的學生會把選票投給他們。現在，連最激進的社

民連，也開始擔心自己會受到更激進的「高登激進派」衝擊。極端激進反對派已呈現尾大不

掉的趨勢，反對派內訌在所難免。

中國科技發展一日千里，網購市場更是勢不
可擋。最近有位內地朋友從網上購了一箱加拿
大龍蝦，價錢比香港食府提供的便宜得多，加
上沒有關稅，簡直「無得彈」。
除了新鮮龍蝦之外，在內地只要能夠鏈接上
網，很多物品都可以網購得到，如嬰兒食品、健
康產品及化妝品等。看到內地網購市場「井
噴」，不禁令人慨嘆中國市場的巨大消費潛力。
自內地經濟開始放緩及國家主席習近平推動
反貪腐行動後，內地人炫富消費逐漸減少，本
港零售市場亦受影響，本年至今銷售額一直收
縮；部分來港的內地旅客則以購買日用品為
主，由於一些購物區的配套不足，導致部分居民不滿。最令人遺憾的是，
有政客乘機提出「港人優先」以爭取選票，激起一場又一場「本土主義」
或「閉門趕客」的情緒。然而，當大家知道內地網購市場的急速發展後，
會否擔心到本港的零售及旅遊市場呢？
中國網購量已超越美國，為全球第一大網絡零售市場。最新數據顯示，

今年第三季度中國網購市場交易規模達到6914.1億元，較去年同期增長
49.8%。根據國家統計局數據，今年第三季度中國社會消費品零售總額為
6.5萬億元。也就是說，網購在社會消費品零售總額中的佔比已超過10%，
而去年這個比例為7.9%。
隨着內地在數個試點城市開放個人免稅網購外國貨品，預計計劃將推展

到更多城市後，屆時內地人想要的貨品，很容易就可透過網上免稅購買，
那還需花路費到外地嗎？更毋須來港受氣了。
目前，香港經濟結構轉型比較緩慢，97%的產業是服務業，產業過於單

一，而從事零售和旅遊業的僱員就有接近50萬人。訪港旅客消費模式的轉
變，以及網上銷售的興起，皆可能衝擊香港的零售及旅遊業，因此業界和
政府均要拿出對策，包括改善配套、發展旅遊基建及加快在邊境或遠離市
區的地方設立購物設施等。
最重要的，是本港的產業發展應該多元化，抓緊現今科技發展的機遇，
以社交網絡移動應用軟件(APP)為例，不僅無處不在，更是當今服務業的主
流。香港有足夠的人才和出色的科研外，研發空間需求亦不大，加上背靠
內地龐大的消費市場，因此本港很適宜投資創新科技產業，為各行各業注
入新元素，例如為服務業向創新科技服務業轉型，而一向熟悉移動社交網
絡的年輕人更應抓緊這次發展創新科技事業和向上流動的機會。
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習主席在澳門回歸15周年的重要講話中指出，港澳要牢牢把握「一國兩
制」根本宗旨，必須堅持一國原則，尊重兩制差異，任何時候都不能偏
廢，「只有這樣，才能把路走對了走穩了，否則就會左腳穿着右腳鞋——
錯打錯處來。」習主席的「鞋子論」，是對港澳回歸以來「一國兩制」實
踐經驗的精闢總結，對「一國兩制」實踐走對走穩具有重大和深遠的指導
意義。公民黨黨魁梁家傑對習主席的「鞋子論」怕得要命，氣急敗壞污衊
中央想將自己的「左鞋」塞上港人的「右腳」。民主黨立法會議員何俊仁
緊隨梁家傑起舞，污衊現時北京及特區皆為「左鞋」，「全部係走極左路
線，咁你點搞呢？梗係唔着得落啦」。
何俊仁自從色魔面目暴露後，急劇轉向激進，其走火入魔令人驚訝。
2014年2月27日，財政司司長曾俊華到立法會宣讀財政預算案，關乎全港
市民福祉，但何俊仁竟玩忽職守，不知廉恥地在議事堂用平板電腦瘋狂瀏
覽性感美女照片。瀏覽時間近半小時，一張接一張，而且幾乎都是內衣和
泳衣照。何俊仁邊看艷照邊淫興大發，用鉛筆寫詩曰：「人生苦恨誰能
免，銷魂獨我情無限。故國夢重歸，覺來雙淚垂。」何俊仁在莊嚴肅穆的
議事堂上偷看艷照的一幕，被一眾記者攝入鏡頭，迅速在網上瘋傳，蜚聲
遐邇，他因此脫掉「鐵頭仁」的綽號，贏得「何盡淫」的花名。
輿論批評指，財政預算案關乎全港市民福祉，偏偏每月領9萬元薪俸的何
俊仁對此毫不重視，不單沒有聆聽，敷衍塞責，更無視議會莊嚴，開會期
間瀏覽性感少女艷照，連最基本的職業道德也沒有。
事後何俊仁接受民主黨會員內部譴責及罰款港幣1萬元，這顯然是輕輕放

過「何盡淫」。他在民主黨會員內部聆訊中，何承認自己的行為不對，令
到民主黨及自己尷尬，損害黨的聲譽，承諾會引以為戒，並提醒自己日後
必須提升行為標準，同時也再次向市民及黨友致歉。
但何俊仁的「引以為戒」和「提升行為標準」，卻是急劇轉向激進，
意圖挽救他因淫邪面目暴露而岌岌可危的政治生命。但可惜「色魔腳」
穿「激進鞋」錯打錯處來，不僅於事無補，而且心勞日拙。何俊仁「色
魔腳」穿「激進鞋」的突出表現是，違法「佔中」期間，高院就多個
「佔領區」頒下禁制令，但何俊仁卻製作大批煽動犯法的單張，教授「佔
領」者怎樣拒接禁制令，這樣的一批單張出自激進派社民連、人民力量之
手不足為奇，但何俊仁是一名專業律師，並且過去在民主黨內以理性溫
和面目示人，但他竟然杜撰出所謂10種荒謬理由去教唆抗拒法庭命令，
不僅是知法犯法罪加一等，而且令人有其為遮蓋淫邪面目不惜走火入魔
之感。
這次何俊仁緊隨梁家傑起舞污衊習主席的「鞋子論」，企圖再次用他的

「色魔腳」穿「激進鞋」，但「何盡淫」走火入魔鬥激能遮蓋他的淫邪面
目嗎？何俊仁和民主黨應該正視，要重獲選民支持，並非要丟棄溝通路
線，並非要像何俊仁那樣急劇轉向激進，反之是要回歸溫和溝通路線，這
才是真正挽回選民信心的做法。如果民主黨都像何俊仁那樣在激進道路上
急速滑行，只會遭到選民唾棄，再難翻身。
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香港79天的「佔領」行動結束。「佔
領」期間，「佔領區」內的零售業生意大
受打擊。三個「佔領區」中，有兩個是熱
門的購物區，是自由行旅客必到的地區，
那是旺角與銅鑼灣。不過，這兩個地區的
零售店，有多家是屬於連鎖經營的零售
商，每一家零售企業在香港開設數十家分
店，遍佈各個角落。當然，主要集中點仍
然是三大購物熱點：旺角、銅鑼灣、尖沙
咀。
「佔領」期間，來香港購物的自由行旅
客並沒有減少。旺角、銅鑼灣被「佔
領」，旅客就改到尖沙咀及其他地區，甚
至到遠離市中心的購物中心買東西，依然
是光顧那幾家知名的連鎖零售店。因此，
從零售店集團的角度來看，生意總額倒沒
有受到影響。受到「佔領」行動打擊最大
的，是在「佔領」區內當售貨員的小職
員。一般來說，售貨員的收入中，銷售佣
金佔了很大部分，「佔領」區生意差了，
售貨員的收入自然大受影響。
「佔領」行動的後半期，香港民意逆
轉。開始時，還有一些人認為發動「佔
領」行動的學生有遠大的理想，但是「佔
領」行動日子一久，受影響的人越來越

多。受到打擊最大的，不是連鎖零售財團
的老闆，而是「佔領」區內的前線員工，
是社會的最基層。也許，這是發起「佔
領」行動的學生頭頭們始料不及的事。這
些基層員工收入本來不高，沒多少儲蓄，
「佔領」期間收入大減，生活也成了問
題。
「佔領」期間導致交通阻塞，打擊最大
的是的士、小巴、貨車司機，而不是車
主。「佔領」期間，唯一沒受到影響的交
通工具是港鐵。港鐵乘
客量暴增，乘客量大增
的結果是許多人擠不進
港鐵車廂，港鐵站內人
山人海，得實施人潮管
制，分批上車。於是，
上班交通時間增加，早
上只好早一點起身，犧
牲了睡眠休息時間。上
班族連續這麼多天睡眠
不足，也成了「佔領」
行動的受害人，當然也
反「佔領」。「佔領」
區雖然只有三個，但
是，受影響的卻是數百

萬的上班一族，平日開車、坐的士、小巴
上班的人全被迫前往擠港鐵。雖然，車子
可以改道、繞路，不過，三個「佔領」區
正好包括數條主要的交通要道，除了港鐵
外的任何交通工具都面對堵車，完全無法
掌握交通時間，對絕大部分香港人來說，
時間就是金錢。
歷史上所有的運動，成功或失敗，起決
定的最重要因素就是民心。也因此，這場
「佔領」行動一開始就注定會失敗。

「佔領」行動損民利益注定失敗

郭中行
資深評論員

反對派「不合作運動」已經崩解

結果，反對派很快就發覺出了問題，
原因是擺在立法會面前的所有撥款議案，
都是清一色與經濟民生有關，包括「三堆
一爐」、公務員加薪、低收入在職家庭津
貼等市民翹首以待的議案，並沒有可以大
做文章的政治性議題。然而，反對派已經
大張旗鼓要發動「不合作運動」，激進派
更加順水推舟大力響應，在「三堆一爐」
審議上大打拉布戰，其中尤以擅長抽水的
范國威為甚。對激進派來說，不論其他反
對派政黨是否拉布，他們也會照做如儀，
現在有了其他反對派政黨「打掩護」自然

更好。但對其他反對派政黨來說，發動
「不合作運動」的後果卻嚴重得多，原因
是激進派最多只有攪局之能，市民都知他
們亂不了大局，但整個反對派一同發難，
就很可能令到這些有利經濟民生的議題一
直拖延。即是說，過去是擺姿態居多，市
民反響可能不大，但如果反對派來真的，
市民肯定會激烈反彈。

拉布導致反對派政黨民望急瀉
所以，當反對派開始發動「不合作運

動」，導致多項議案不斷拖延之後，民意

也出現了大幅反彈。近日多個民調都顯
示，反對派政黨民望急挫，跌幅較「佔
領」期間更大，原因很簡單：就是市民了
解到「不合作運動」完全是倒香港米的行
動，每拖延一天，公務員加薪、基層市民
津貼就愈遲發一天；將來其他利民措施也
更難落實，關係到自身切身利益，市民於
是紛紛將怒火發洩到反對派政黨政客身
上，導致其民望急瀉，如果再不止瀉，隨
時衝擊下年的區議會選舉選情。
屋漏偏逢連夜雨的是，反對派的「不

合作運動」連「盟友」也吃不消，當中
尤其是阻撓公務員加薪撥款。反對派兩
大工會社總和教協，其會員絕大部分都
是由公帑出糧，加薪撥款拖延，他們的
加薪自然也無着落，自然要向社總及教協
施壓。於是，近日教協會長馮偉華已經明
確表明不支持反對派議員在財委會拉布，
擔心隨時影響近十萬名教職員的加薪進
度，另外職工盟屬下的多個工會，包括香
港郵政局員工會、港九拯溺員工會、政府
第一標準薪級員工總會等，都聯署要求
政府調動立法會財委會議程，讓公務員
加薪等沒有爭議性的議案先審議。但當
局肯定不會就範，這些工會下一步必定
會向職工盟李卓人等施壓，要他們放棄
「不合作運動」。

「盟友」也反對拉布
對反對派來說，教協、社總及這些工

會都是其最穩固的基本盤，絕對不容有
失。如果再堅持「不合作運動」，等於
自毀長城。所以，相信反對派將會很快
就停止「不合作運動」，並且盡快通過
公務員加薪及基層津貼等撥款，之後再
看政府的議程安排，謀定而後動。反對
派首階段的「不合作運動」已經崩解，
但他們夠膽再發動下一次嗎？先是參與
禍港「佔中」，繼而又要癱瘓施政，反
對派真的打算放棄之後兩場選舉，將一
生貢獻給街頭？

反對派為了搶奪政改的主導權，在違法「佔領」行動到了尾聲之

時，突然宣布要在立法會內發動「不合作運動」，對當局所有撥款議

案、工程項目以及政策法案，一律拉布阻撓，意圖全面癱瘓政府施

政，以顯示反對派的「破壞力」絕不比「雙學」為低，企圖重新掌握

行動的主導權。反對派這種思維，其實正陷入「誰激進誰話事」的

「廣場邏輯」，為了遏制「雙學」，不惜採取更加極端、玉石俱焚的

做法。由一開始，所謂「不合作運動」就是非理性、政治掛帥、甚至

是自殘的行動。
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■■反對派發動反對派發動「「不合作運動不合作運動」，」，在立法會審議在立法會審議
經濟民生時拉布經濟民生時拉布，，激起民意強烈反彈激起民意強烈反彈。。

■「佔領」行動堵塞交通，損害市民利益，不得人心。


